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「建設生態文明山東」是山東省委書記姜異康
的重要主政思路。他表示，近年來，山東

省堅持生態優先的發展理念，制定實施了一系列加快生
態省建設的措施，加大結構調整和節能減排力度，加大
生態保護和建設，建設資源節約型、環境友好型社會。

山東：建生態文明省
去年更是與環保部簽署了《環境保護戰略合作框架協

議》，為山東建設生態良好的經濟文化強省注入了強大
動力。「正在實施的山東半島藍色經濟區和黃河三角洲
高效生態經濟區建設兩大戰略中，也始終貫穿生態文明
建設的理念和要求。」

天津：打造宜居城市
天津市長黃興國稱，近年來，天津市大力實施了生態

城市建設行動計劃，把發展低碳經濟、綠色經濟、循環
經濟，作為轉變經濟發展方式、調整優化經濟結構、保
障改善民計民生的重大舉措。
黃興國表示，天津市先後關停了1,000多家高耗能、高

污染企業，開展了82個國家級和市級循環經濟試點，探
索形成了五種特色鮮明的循環經濟發展模式，全面完成
了國家下達的節能減排任務。「天津市將推進第二輪生
態市建設三年行動計劃，努力把天津建設成獨具特色的
國際性、現代化宜居城市。」

遼寧：改造老工業區
遼寧是東北老工業基地，省長陳振高表示，遼寧正在

全力實施綜合環境治理三大工程，通過碧水工程、青山
工程和藍天工程，遼寧省的生態環境將大大改善，未來
一個美麗的遼寧將呈現在大家面前。
對於被國務院劃定為重度污染河流的遼河，遼寧省通

過碧水工程對其進行了全面治理。陳振高說，這些年在
國家支持下，遼寧省在對遼河的治理上加大了投入力
度，目前已經投入310億，其中政府投資128個億。經過
檢測，目前遼河流域的21項指標都達到世界標準，年底
遼河流域將摘掉重度污染的帽子，恢復勃勃生機。

福建：森林覆蓋率全國第一
迄今連續35年保持森林覆蓋率全國第一的福建省，其

治理水土流失的「長汀經驗」，獲得國家副主席習近平
兩度批示。十八大代表、福建省委書記孫春蘭表示：
「建設生態大省，黨員幹部樹立起正確的政績觀，應當
有『功成不必在我任』的胸襟氣魄。」
據介紹，從1983年開始，福建省將長汀列為全省水土

保持試點進行治理。2000年，福建省正式將長汀水土保
持治理工作列入全省為民辦實事項目，確定連續8年每
年從財政中劃撥資金用於水土流失治理；2010年，福建
省再次決定，扶持政策繼續8年不變。

香港文匯報訊（十八大報道組 王玨、劉坤

領、馬琳、林舒婕）十八大提出生態文明建設

的要求，事實上，在山東、天津、遼寧、福建

等東部發達省份，轉變經濟發展方式，發展低

碳經濟、循環經濟、綠色經濟已施行多時。昨

日上述代表團組開放，各省主官紛紛熱議生態

文明建設的發展成果，並為今後提出了規劃。

記者無緣提問 書記主動「致歉」

東部發達省市 轉攻綠色GDP
熱議生態文明 提出未來規劃

吉林書記孫政才：
「三農」問題 重中之重

安徽行政區劃調整
經濟生態收效顯著

香港文匯報訊（十八大報道組 林舒婕）十八大
代表、安徽省委書記張寶順9日接受記者採訪時
表示，以撤銷地級巢湖市為牽引的安徽行政區劃
調整贏得了多方滿意的效果，到目前為止無一例
上訪。
2011年8月啟動的巢湖行政區劃調整打響了內

地行政區劃調整的第一炮，涉及9,400多平方公里
土地、460多萬人口。張寶順稱，原巢湖市轄下
土地與人口，劃歸至合肥、蕪湖和馬鞍山，三市
幅員、土地面積和人口均增加了80%以上。目
前，合肥、蕪湖、馬鞍山三市經濟總量佔安徽全
省46%。
其次，行政區劃調整促進了巢湖的生態治理。
張寶順續稱，調整並使縣域經濟得到快速發

展，原巢湖所轄的一區四縣的公共服務水平得到
提升。

代表團齊開放
記者分身乏術

香港文

匯 報 訊

（十八大報

道組 劉坤

領）繼8日

7個代表團

組向媒體開放

之後，昨日迎

來了代表團組

開放的高峰。9日上午，廣東、中央企業系統等13個代

表團集中開放，京津滬在內的14個代表團組下午向記者

們敞開了大門。作為來自海內外的各家媒體，一時間分

身乏術，難以應對如此大量的團組開放。有的記者忙於

「趕場」，在感興趣的團組駐足聽聽，便急忙趕往下一個

代表團。有香港記者稱，其實未必要得到什麼大料，感

受感受各省的氣氛就好。

江蘇推進生態文明
遷出3000高污企業
香港文匯報訊（十八大報道組 何凡）江蘇省委

書記羅志軍9日在參加代表團討論時指出，十八

大報告把中國特色社會主義事業佈局「四位一體」

拓展為「五位一體」，突出了生態文明建設的基

礎性地位。江蘇正大力推進生態文明建設工程，

近三年遷出或關閉的化工等高污染類企業已達

3,000多家。

羅志軍指出，江蘇推進生態文明建設，是伴隨

創新驅動和結構調整一以貫之。大量遷出或關停

整頓「三高兩低」（高污染、高能耗、高排放、

低效益、低產出）企業。

河北辦實事「接地氣」
重視就業改善民生

香港文匯報訊（十八大報道組 李茜婷、王由頁）

在昨日的十八大河北代表團開放日上，河北省委

書記張慶黎在接受採訪時多次提到要重視就業、

農村安全飲水、生態綠化治理、大氣污染治理等

民生建設，他亦強調作為官員要多為百姓辦實

事、接地氣，增加說話底氣，與百姓一起把河北

建設成為全國強省。

香港文匯報訊（十八大報道組 趙一存）十八大
吉林省代表團9日上午向中外媒體開放。吉林省委
書記孫政才表示，吉林作為農業大省，「三農」問
題是重中之重，這一問題的核心是農民問題，農民
問題的根本是利益問題，而利益問題的核心又是收
入問題。他表示，要加強組織制度、金融服務和科
技創新來促進農業發展，完成兩大任務：推動糧食
農產品的有效供給；促進農民的持續增收。
談及吉林省近年來在工業、農業等領域取得的成

績，孫政才表示，吉林經驗中最重要的一條就是堅
持改革開放，靠改革開放去解決體制機制的問題，
要堅持道路、堅定信念、堅定目標。

全省GDP跨入萬億俱樂部
談及農業、農村、農民的「三農」問題，孫政才

表示，吉林省要完成兩大任務：一是推動糧食農產
品的有效供給，二是促進農民的持續增收。同時，
要調動兩個積極性，即產糧大縣的積極性和農民真
正的積極性。為此，他建議，要加強組織制度、金
融服務和科技創新來促進農業發展。
吉林省長王儒林表示，過去十年恰好是東北老工

業基地振興的十年，作為老工業基地省份，吉林發

生了翻天覆地
的變化，國民
經濟總產值已
跨入一萬億俱
樂部，普通百
姓的收入水平
也實現了翻番
式增長。
吉林省是中

國東北部的農
業大省，是重
要的商品糧生
產基地。多年
來，該省糧食
商品率、人均
糧食佔有量均
為全國第一。
王儒林介紹，
吉林生產的優質大米和玉米在滿足本省需要的同時
還大量外調，在滿足中國百姓的米袋子方面功不可
沒。他說：「這是吉林人民十分滿意和自豪的事
情。」

香港文匯報訊（十八大報道組 李茜婷）在
昨日的河北省代表團討論會上，來自各個領域
的代表們紛紛圍繞胡錦濤報告討論，是次開放
日吸引了來自境內外的30餘名記者參與報道。
記者提問環節，本報記者從一開始，就一直舉
手，無奈記者們的提問非常踴躍，未獲機會，
頗感失落。

會議結束後，當記者拿起採訪包準備離開會場
時，等候在河北廳門口的河北省委書記張慶黎見到
本報記者說：「你就是剛才一直舉手提問的記者
吧，是哪家媒體？」「香港文匯報」，記者話音剛
落，張慶黎一邊點頭致歉，一邊說：「真的十分抱
歉，提問太多，已到正午，不得不結束討論會。有
機會，歡迎你到河北來。」

聽到這番突如其來的「致歉」，記者又驚又喜。
驚的是，一個大省之帥在採訪結束後，能因提問機
會太少而向記者致歉；喜的是，在這樣一位具親和
力、重細節的省委書記帶領下，河北也一定會越來
越好。

■中國海軍第十二批護航編隊「常州」艦9日在亞丁灣舉行儀式，慶祝中共十八大召開，12名士兵在中

共黨旗下宣誓入黨。　 中新社

■南京航空航天大學的一百多名學生開展航天史與黨史

演講等活動慶祝十八大的召開。 中新社

■中國郵政8日發行《中國共產黨第十八次全國代表大

會》紀念郵票一套2枚。圖為民眾在排隊購買。 中新社
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■十八大新聞中心9日舉辦「中國共產

黨的理論創新」的集體採訪活動。

■孫政才昨日參加吉林代表團討

論。 中新社

■河北代

表團討論

會現場。

李茜婷 攝


